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Palabras de Jean-Pierre Leignadier Dawson en su 
Instalación como presidente de la 

Cámara de Comercio, Industrias y Agricultura de Panamá 

 

ESTIMADOS MIEMBROS, INVITADOR AMIGOS TODOS: 
 
HOY CELEBRAMOS UN HECHO INÉDITO EN LA HISTORIA DE LA CÁMARA 
DE COMERCIO, INDUSTRIAS Y AGRICULTURA DE PANAMÁ, AL RENOVAR 
SU INSTITUCIONALIDAD – CON LA INSTALACIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA 
PARA EL PERIODO 2020- 2021, BAJO ESTAS CIRCUNSTANCIAS IMPUESTAS 
POR LA CRISIS SANITARIA QUE VIVE EL MUNDO. 
 
AGRADEZCO, EN LA PERSONA DEL PRESIDENTE SALIENTE JORGE JUAN 
DE LA GUARDIA, A QUIENES LOGRARON ESTA EXITOSA TRANSICIÓN EN 
MEDIO DE MOMENTOS TAN DIFICILES. 
 
TAMBIÉN, EXPRESO MI RECONOCIMIENTO A LOS QUE ME ANTECEDIERON 
EN EL CARGO, E HICIERON POSIBLE, CON SU LIDERAZGO, EJEMPLO Y 
COMPROMISO, QUE YO LLEGARA A LA PRESIDENCIA DE ESTA CÁMARA. A 
ELLOS, MI HOMENAJE, Y A MI QUERIDA FAMILIA, AMISTADES Y A MI 
EQUIPO PDP QUE ME ACOMPAÑAN POR MEDIOS DIGITALES, MI GRATITUD 
MÁS SINCERA. 
 
TODAS LAS SOCIEDADES DEL PLANETA COMPARTEN SEGURAMENTE LA 
EXPECTATIVA DE SURGIR MEJORES DE LA GRAN PRUEBA QUE HOY 
ATRAVIESA LA HUMANIDAD. LOS PANAMEÑOS, POR NUESTRA PARTE, 
IMAGINAMOS UN PAÍS MEJOR; MÁS SOLIDARIO, DINAMICO Y MODERNO. 
 
RECONOCIENDO EL GRAN TRABAJO REALIZADO POR LAS AUTORIDADES 
DE SALUD, EL RETO PRIMORDIAL QUE TENEMOS POR DELANTE, ES 
BALANCEAR LAS MEDIDAS NECESARIAS PARA EL CONTROL DEL 
CONTAGIO DEL COVID-19 CON LAS POLITICAS DE APERTURA ECONOMICA 
QUE NOS PERMITAN MANTENER Y GENERAR EMPLEOS 
 
ESTAMOS A FAVOR DE UNA APERTURA GRADUAL RESPONSABLE, 
COMPROMETIDOS EN ESCUCHAR DE CERCA LAS NECESIDADES DE 
NUESTRA MEMBRESÍA Y DEL SECTOR PRIVADO EN GENERAL, A QUIENES 
NOS DEBEMOS Y POR QUIENES TRABAJAMOS. 
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ENTEDEMOS LAS RAZONES QUE MARCAN LA CAUTELA PARA PROCEDER 
A UNA APERTURA QUE NOS REGRESE A LA NORMALIDAD. 
 
PERO TAMBIÉN HEMOS DE CUIDAR QUE, DE LA EMERGENCIA TANTO 
SANITARIA COMO ECONÓMICA, NO PASEMOS A UNA CRISIS SOCIAL, 
PRODUCTO DE LA CRECIENTE AFECTACION QUE ESTO HA OCASIONADO. 
 
ES NECESARIO LLAMAR LA ATENCIÓN DE QUÉ CADA DÍA TRANSCURRIDO 
EN CONDICIONES DE CIERRE, AFECTA LA POSIBILIDAD DE SOSTENER 
CIENTOS DE MILES DE EMPLEOS, PERJUDICANDO A PERSONAS, 
EMPRESAS Y NEGOCIOS QUE TAL VEZ NO PUEDAN RECUPERARSE. 
 
COMO LO ADVIERTE EL DOCTOR MAKARY, EN SU COLUMNA DE OPINIÓN 
EN THE NEW YORK TIMES, LOS EFECTOS COLATAREALES DEL COVID-19 
PUEDEN SER TAN DESASTROSOS COMO LA EPIDEMIA MISMA. AL 
PRINCIPIO NO ENTENDÍAMOS BIEN A QUE NOS ENFRENTABAMOS, PERO 
YA TENEMOS EXPERIENCIA CON EL COMPORTAMIETO DEL VIRUS EN 
NUESTRO PAIS Y EJEMPLOS BUENOS Y NO TAN BUENOS DE APERTURA 
EN DIFERENTES LATITUDES, POR LO QUE PODEMOS ACTUAR DE FORMA 
MÁS PUNTAL PARA MINIMIZAR LOS DAÑOS QUE TRASCIENDEN EL VIRUS… 
 
POR ESTO ES IMPORTANTE QUE, DESDE EL GOBIERNO NACIONAL, SE 
ESTABLEZCA UNA POLÍTICA UNIFICADA, CONCRETA E INMEDIATA PARA 
LA RECUPERACIÓN ECONOMICA DEL PAÍS.  CUENTE CON NUESTRO 
APOYO PRESIDENTE. 
 
A TONO CON LA SOLIDARIDAD QUE DEMANDA EL MOMENTO 
IMPULSAREMOS DESDE LA CÁMARA UN APOYO EFECTIVO DE LAS 
GRANDES Y MEDIANAS EMPRESAS PARA CON LAS PEQUEÑAS Y 
MICROEMPRESAS Y MICROEMPRESARIOS, DE MANERA QUE NINGUNO SE 
QUEDE REZAGADO AL DARSE LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA QUE TODOS 
BUSCAMOS. 
 
COMO COMPLEMENTO A LOS PLANES DE AYUDA QUE ESTA 
GESTIONANDO EL MINISTERIO DE ECONOMIA Y FINANZAS, LA INICIATIVA 
“ADOPTA TU PYME” PERSIGUE DESPLEGAR TALENTO Y VOLUNTAD 
HORIZONTAL A TRAVES DEL APOYO COMERCIAL A LOS MAS PEQUEÑOS 
CLIENTES Y PROVEEDORES LOCALES – PARA QUE REEMPRENDAN 
PRONTAMENTE SUS ACTIVIDADES. 
 
TRABAJAREMOS – CODO A CODO LA JUNTA DIRECTIVA Y LAS CAMARITAS 
DEL GREMIO – PARA EL LOGRO DE LAS METAS QUE IDENTIFICAMOS EN 
NUESTRO PROGRAMA INSTITUCIONAL AGENDA PAÍS 2019-2024. 
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ESTO TIENE QUE VER CON LA CORRECCIÓN DE LAS DEFICIENCIAS 
ESTRUCTURALES QUE NOS IMPIDEN UN AVANCE MÁS ACELERADO HACIA 
EL DESARROLLO PLENO. DEFICIENCIAS QUE, POR CIERTO, SE HAN VISTO 
AGUDIZADAS COMO CONSECUENCIA DE LA ACTUAL PANDEMIA. 
 
EN ESE SENTIDO, NO PUEDE PERDERSE MAS TIEMPO ESPERANDO POR 
FÓRMULAS MÁGICAS PARA SOLUCIONAR LOS PROBLEMAS DE LA CAJA 
DEL SEGURO SOCIAL. 
 
ES IMPORTANTE EMPRENDER LA BÚSQUEDA CONSENSUADA DE LAS 
RESPUESTAS NECESARIAS, ¡¡¡PERO TIENE QUE DARSE AHORA!!!, SIN 
MAS DILACIONES QUE SOLO SIRVEN PARA SEMBRAR INCERTIDUMBRE EN 
LA SOCIEDAD. 
 
LOS PANAMEÑOS ESTAN PLENAMENTE CONSCIENTES DE LOS POSIBLES 
SACRIFICIOS QUE SE TENDRAN QUE HACER, PERO PARA ELLO SE 
REQUIERE PLENA CONFIANZA DE LA CUIDADANIA DEL BUEN USO DE LOS 
FONDOS PUBLICOS Y LA TRANSPARENCIA DE LA GESTION 
GUBERNAMENTAL. 
 
LA EDUCACIÓN ES OTRO DE LOS GRANDES RETOS DEL PAÍS CUYAS 
ARISTAS MÁS PREOCUPANTES SE HAN PUESTO A LA LUZ DEL DÍA EN 
ESTOS TIEMPOS CRÍTICOS. 
 
POCO AVANZAREMOS EN TÉRMINOS DE COMPETITIVIDAD, PROGRESO Y 
POR ENDE MOVILIDAD SOCIAL, MIENTRAS NO RECONOZCAMOS EN LA 
EDUCACIÓN LA MÁXIMA DE LAS PRIORIDADES POR ATENDER. 
 
DEBEMOS TENER CUIDADO EXTREMO EN QUE EL OBJETIVO DE ELEVAR 
LOS ESTÁNDARES DE LA EDUCACIÓN PÚBLICA NO SIGNIFIQUE LA 
DESTRUCCIÓN DE LA ENSEÑANZA PRIVADA, COMO PARECEN SUGERIR 
ALGUNOS. LA META ES LA EXCELENCIA EDUCATIVA EN TODOS LOS 
ÓRDENES DOCENTES, TENIENDO SIEMPRE PRESENTE LAS FUTURAS 
GENERACIONES. 
 
TAMBIÉN, DEBEMOS CONTINUAR BUSCANDO EL DESARROLLO DEL 
TURISMO PARA EXTENDER SU IMPACTO MULTIPLICADOR A TODAS LAS 
REGIONES DE NUESTRA GEOGRAFÍA.  ES LA INDUSTRIA QUE QUIZA 
ENFRENTA LOS DESAFIOS MAS GRANDES, PERO OJO NO PODEMOS 
DEJAR CAER LA BASE DESDE DONDE VAMOS A COMPETIR.  EL SECTOR 
TRABAJA EN UN PLAN DE SUBSISTENCIA QUE HAY QUE DARLE 
PRIORIDAD. 
 
 
 
 



4 
 

EN LA CÁMARA DE COMERCIO CONTINUAMOS VIENDO PANAMÁ COMO UN 
CENTRO DE ENCUENTROS, POR ESO NOS PREPARAMOS A PRESENTAR 
NUESTRA MEJOR CARA A TRAVÉS DE NUEVAS MODALIDADES DE FERIAS 
VIRTUALES; ASÍ COMO, EXPOCOMER Y EXPO LOGÍSTICA PANAMÁ 2021, 
TOCA REINVETARNOS Y YA ESTAMOS TRABAJANDO EN ESTO. 
 
POR OTRA PARTE, HAY QUE RESALTAR EL ROL DEL AGRO EN EL 
DESARROLLO Y REACTIVACIÓN DEL PAÍS.  CON RUBROS RECONOCIDOS 
A NIVEL MUNDIAL COMO SANDÍA, MELÓN, PIÑA Y BANANO, NO BASTA CON 
TENER CALIDAD Y UN FRUTO PERFECTO EN CAMPO. HAY QUE AUMENTAR 
NUESTRAS ECONOMÍAS DE ESCALA PARA PODER COMPETIR AFUERA, 
OBLIGADOS A INCORPORAR UNA OFERTA EXPORTABLE CON MÁS 
ELEMENTOS DIFERENCIADORES COMO LO HEMOS HECHO CON EL 
MEJOR CAFÉ DEL MUNDO. 
 
PERO ESTO IMPLICA INVERSIÓN NO SOLO EN LA PRODUCCIÓN, SINO 
TAMBIÉN EN LA EDUCACIÓN, LA TECNOLOGÍA Y LA INTELIGENCIA DE 
MERCADOS.  PARA ESO NECESITAMOS UNA POLÍTICA ESTATAL 
AGROPECUARIA QUE SEA INTEGRAL, CON VISIÓN Y REGLAS DE LARGO 
PLAZO, Y QUE VAYA DE LA MANO CON LA GESTIÓN EMPRENDEDORA 
EMPRESARIAL. 
 
ADVERTIMOS SOBRE LA NECESIDAD DE QUE EL ÓRGANO LEGISLATIVO 
EVITE LA POLITIQUERIA Y SE ENFOQUE EN LA PRODUCCIÓN DE LEYES 
QUE INTERPRETEN LOS MOMENTOS ACTUALES Y LAS REALIDADES 
PRESENTES DE PANAMÁ. NADA TAN RIESGOSO COMO DAR CURSO A 
INICIATIVAS AJENAS AL INTERÉS GENERAL. 
 
TAMBIEN, INSISTIMOS EN LA NECESIDAD DE MANTENER VIGENTE Y SIN 
RESQUICIOS LA SEGURIDAD JURÍDICA COMO REQUISITO PARA ATRAER 
INVERSIONES… LA SUSPENSION EXTENDIDA DE TERMINOS POR LA 
PANDEMIA ES UNA MUESTRA DEL ATRASO DE UN SISTEMA YA 
TROPEZADO POR LA MORA JUDICIAL. LA JUSTICIA NO DEBE SER TARDÍA 
EN UN PAIS QUE BUSCA A ATRAER CAPITALES.  EN EL CENTRO DE 
CONCILIACIÓN Y ARBITRAJE DE PANAMÁ, ALTERNATIVA CREADA A LA 
JUSTICIA TRADICIONAL, EL COVID-19 NO HA DETENIDO NINGUN PROCESO, 
TODO SE HA LLEVADO DE MANERA VIRTUAL A FIN DE LOGRAR JUSTICIA 
A TIEMPO Y TRANSPARENTE. 
 
LO QUE NOS RECUERDA QUE JUSTICIA A DESTIEMPO NO ES JUSTICIA, 
DE AHÍ LA IMPORTANCIA DE UNA REFORMA CONSTITUCIONAL, 
ESPECIALMENTE AL SISTEMA DE ADMINISTRACIÓN DE JUSTICIA COMO 
HEMOS REITERADO. 

DESDE YA, TENEMOS QUE ANTICIPAR EL PAÍS QUE NOS PROPONGAMOS 
TENER UNA VEZ HAYAMOS DEJADO ATRÁS LAS DIFICULTADES DE ESTA 
CRISIS. 
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SI BIEN PARTE DE ESTA RESPONSABILIDAD ES DEL GOBIERNO NACIONAL, 
OTRA NO MENOR NOS CORRESPONDE A TODOS LOS PANAMEÑOS; 

TENEMOS QUE CONVERTIR LAS POSIBILIDADES DE PANAMÁ EN 
RAZONES PARA REINVENTARNOS, POTENCIANDO AQUELLAS ÁREAS QUE 
DEFINEN LA VOCACIÓN DEL PAÍS. 

LA COMPETITIVIDAD, INSISTO EN ELLO, DEBE SER EL EJE TRANSVERSAL 
DE ESTOS PROPÓSITOS. 

PANAMÁ HA DESARROLLADO SU FORTALEZA DE LA MANO DE SU 
POSICIÓN GEOGRÁFICA PRIVILEGIADA, UN SISTEMA FINANCIERO 
ROBUSTO Y UNA PLATAFORMA DE SERVICIOS INTERNACIONALES 
EFICIENTE.   TAMBIEN NOS HEMOS APALANCADO EN LEYES DE 
ATRACCIÓN DE INVERSIÓN EXTRANJERA COMO LA LEY SEM, LEY DE 
PANAMÁ PACÍFICO, Y CIUDAD DEL SABER, ENTRE OTRAS. 

EL PAÍS TAMBIEN ESPERA VER CONCRETADOS MUY PRONTO LOS 
BENEFICIOS DE LA LEY DE ASOCIACIONES PÚBLICO-PRIVADAS, PARA 
ESTO URGE LA CORRESPONDIENTE REGLAMENTACIÓN. 

EL DESARROLLO DE NEGOCIOS CONEXOS DEL CANAL, SU RIBERA 
LOGÍSTICA, INCLUYENDO EL PUERTO DE COROZAL Y ASEGURAR SU 
PRINCIPAL ACTIVO EL AGUA 

PERO TENEMOS QUE LOGRAR TRANSFORMACIONES TANTO EN LA 
EDUCACIÓN COMO EN TECNOLOGÍA, A FIN DE PODER ATRAER, A PARTIR 
DE ENTENDER SUS NECESIDADES, EMPRESAS QUE PUEDAN 
ESTABLECERSE Y ENCONTRAR UN RECURSO HUMANO CAPACITADO. 
¡DESPERTEMOS! EN LA CARRERA POR CAPTAR INVERSION EXTRANJERA 
ESTAMOS COMPITIENDO CONTRA EL MUNDO, Y YA HEMOS VISTO COMO 
OPTAN POR OTRAS NACIONES. 

CIERRO HACIENDO UN LLAMADO A TODAS LAS INSTANCIAS DE LA 
ADMINISTRACIÓN PÚBLICA A OBSERVAR UNA TRANSPARENCIA Y 
RENDICIÓN DE CUENTAS ABIERTAS AL ESCRUTINIO CIUDADANO. ESAS 
PRÁCTICAS SE CONVERTIRÁN, ASÍ, EN ASPIRACIONALES PARA NUESTRA 
SOCIEDAD NACIONAL. 

ADEMÁS, DICHAS FÓRMULAS SON INDISPENSABLES PARA EL 
FORTALECIMIENTO CONSTANTE DE LA DE LA DEMOCRACIA. 

NOS ESPERAN TIEMPOS TAN DIFÍCILES COMO LOS QUE AHORA MISMO 
ATRAVESAMOS, PORQUE LAS RECONSTRUCCIONES ASÍ LO EXIGEN 
SIEMPRE. 
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PERO CON QUIENES ME ACOMPAÑAN EN ESTA TAREA, DESDE LA JUNTA 
DIRECTIVA Y LOS NIVELES ADMINISTRATIVOS Y OPERATIVOS DE LA 
CÁMARA, ESTAMOS COMPROMETIDOS CON HONRAR EL LEGADO DE 
AQUELLOS QUE HASTA AHORA HAN ESCRITO LA DIGNA HISTORIA DE 
NUESTRA INSTITUCIÓN, COMO MI PADRE, RECONOCIDO HOY. 
 
ESPERAMOS ESTAR A LA ALTURA DE SU EJEMPLO Y, A LA VEZ, MERECER 
EL APOYO, LA CONFIANZA Y LA COMPRENSIÓN DE NUESTRAS FAMILIAS. 
 
PANAMÁ Y LOS PANAMEÑOS LO ESPERAN DE NOSOTROS. Y NO VAMOS 
A DEFRAUDARLOS. 

 

MUCHAS GRACIAS. 


